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Accenture creará más de 500 nuevos
puestos en los próximos tres años

La primera edición malagueña del programa formativo para ‘start-ups’ de Tetuan Valley ha contado con 29 participantes. / InnovacIón

  

La prestigiosa Start-up School de 
Tetuan Valley acaba de realizar 
su primera edición en Málaga. 
Han participado 23 emprendedo-
res tecnológicos que han creado 
diez proyectos empresariales dis-
tintos. En seis sesiones han reci-
bido formación sobre cómo po-
ner en marcha una start-up, 
establecer un modelo de negocio 
viable y consolidar sus procesos 
y productos finales. El éxito de la 
iniciativa garantiza nuevas edi-
ciones del programa.
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El centro de trabajo de Accentu-
re en Málaga ha acumulado de 
forma sostenida durante los últi-
mos dos ejercicios un crecimien-
to de plantilla del 30%. La com-
pañía prevé que en un plazo de 
dos a tres años su fuerza laboral 

en la ciudad supere los 1.500 
empleados –tiene cerca de mil 
en la actualidad–. Incluso existe 
la posibilidad de que se acerque 
a los 2.000 puestos. Así lo ha 
anunciado Jaime Mata, respon-
sable de la oficina malagueña del 
Centro de Desarrollo de Accen-
ture en España, en una entrevis-

ta a INNOVACIÓN. La compa-
ñía se encuentra en plena fase 
expansiva de sus instalaciones 
en el Parque Tecnológico de An-
dalucía. Hace poco más de un 
año abrió nuevas instalaciones 
en un segundo edificio que está 
ocupando por fases. Desde en-
tonces ha creado 250 puestos 

adicionales en tres etapas. La 
próxima expansión se producirá 
a lo largo de este otoño. El siste-
ma de reclutamiento de la multi-
nacional se centra en la identifi-
cación y captación de talento sin 
experiencia. Es la propia empre-
sa la que posteriormente le da la 
formación que necesita para rea-

lizar su trabajo. La gran mayoría 
de sus empleados son titulados 
universitarios y en Fromación 
Profesional. El centro de trabajo 
de Málaga está identificado 
como una de las localizaciones 
de mayor crecimiento de la fir-
ma en España.
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“Hace diez años, yo estaba don-
de vosotros estáis ahora”. Matt 
Brezina es ingeniero electrónico 
por la Universidad de Pensilva-
nia. Inició su tesis doctoral como 
resultado de sus investigaciones 
en el Centro de Vuelo Espacial 
Goddard de la NASA y la aban-
donó para fundar su propia 
start-up. Es cofundador y miem-
bro del consejo de administra-
ción de Xobni, adquirida por 
Yahoo; y cofundador y CEO de 
Sincerely, adquirida por Provide 
Commerce. Ha sido uno de los 
mentores de la primera edición 
de la Start-up School de Tetuan 
Valley en Málaga. Se trata de un 
programa en el que los partici-
pantes reciben formación sobre 
cómo sacar adelante la start-up 
que han concebido y que aún se 
encuentra en fase embrionaria.

La inquietud por emprender 
un negocio está en auge. La cri-
sis económica ha sentado las ba-
ses de un cambio de mentalidad. 
Comienza a quedar atrás la idea 
de desarrollar la vida laboral en 
un único empleo o la de la bús-
queda de la estabilidad en una 
plaza de funcionario para toda la 
vida. Cobra fuerza la determina-
ción del emprendedor. Y lo hace 
especialmente en el ámbito de 
las nuevas tecnologías y la inno-
vación. Su caladero se encuentra 
en las escuelas de las distintas 
ingenierías; y su cantera, en la-
boriosas incubadoras y en pro-
gramas de aceleración de em-
presas como la Start-up School 
de Tetuan Valley, una comuni-
dad de emprendedores tecnoló-
gicos surgida en Madrid.

Ecosistema propicio
Karel Escobar es uno de sus  
miembros y ha trabajado en la 
puesta en marcha de la primera 
edición de esta escuela para jó-
venes emprendedores de perfil 
tecnológico. “El año pasado vine 
a Málaga a un evento y pude 
comprobar que aquí se daba el 
ecosistema propicio para el naci-
miento y crecimiento de start-
ups”, explicó. Hace unos meses 
comenzaron a pensar en cómo 
llevar el programa a otras ciuda-
des y se pusieron en contacto 
con la Universidad de Málaga y 
con miembros de la comunidad 
tecnológica malagueña. La pri-

mera edición, realizada en el es-
pacio Link by UMA en The 
Green Ray, ya es una realidad.

El número de solicitudes para 
participar en el programa de Te-
tuan Valley fue de 23 proyectos. 
El proceso de selección dejó el 
número de participantes en diez 
iniciativas integradas por 29 
personas. El perfil de los em-

prendedores es técnico, la mayo-
ría de ellos son ingenieros, la 
diversidad sexual es un hecho y 
son jóvenes, con una media de 
edad que ronda los 27 años fren-
te a los 35 años que son habitua-
les entre los alumnos de la Start-
up School de Tetuan Valley de 
Madrid, que ya cuenta con 14 
ediciones desde que arrancó su 

primer programa en 2009. El 
principal objetivo de esta inicia-
tiva es acelerar el proceso de 
creación de la start-up y hacerlo 
de una forma que dé viabilidad a 
la empresa. Cada iniciativa es 
analizada y puesta bajo una 
lupa. Se consolidan las fortale-
zas, se dan soluciones a las debi-
lidades y, una de las cuestiones 

más importantes según apuntó 
uno de los mentores –Nando 
Sola–, se les da herramientas 
para enfrentarse a una de las 
cuestiones capitales en el arran-
que de una start-up, la gestión 
de la incertidumbre. “Es difícil 
enseñar cómo sacar adelante una 
start-up”, apuntó Brezina. “Pero 
se pueden exponer las oportuni-
dades para que abran los ojos y 
digan esto es posible”, abundó el 
emprendedor norteamericano.

Cuatro reglas
En declaraciones a INNOVA-
CIÓN, Brezina señaló qué se 
debe hacer y qué no a la hora de 
poner en marcha una start-up. 
Entre las primeras reglas señaló 
tres: la primera consiste en ha-
blar con los clientes todo el tiem-
po; la segunda, iniciar los pro-
yectos de emprendimiento con 
gente a la que se conozca bien y 
con la que ya se haya trabajado 
antes; y la tercera, comenzar de 
inmediato, sin esperar. Como re-
gla de lo que no se debe hacer, 
sólo apuntó una: no iniciar una 
relación de empresa con un co-
fundador o un inversor en el que 
no se confíe. Nando Sola es un 
desarrollador de software inde-
pendiente, cofundador de Smart 

Matt Brezina durante la charla que mantuvo con los participantes en el programa formativo para emprendedores tecnológicos. / InnovacIón

La Start-up School de Tetuan Valley 
llega a Málaga para quedarse
La primera edición del prestigioso programa de instrucción para
emprendedores tecnológicos ha contado con cerca de 30 participantes

Juan Leal impartió una ponencia sobre la experiencia de usuario. / InnovacIón

Brezina: “Hay que 
hablar con los clientes 

a diario, conocer al 
equipo y trabajar”

Sola: “La gestión de 
la incertidumbre es 

vital para que
sobreviva el proyecto”
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City Soutions and Electric Mo-
bility y ha trabajado previamen-
te en empresas de la envergadu-
ra de ITRS y Sun Microsystems. 
Sola puso de relieve la importan-
cia de rodearse de un buen equi-
po en el que cada integrante ten-
drá que asumir un rol con 
independencia de que el que 
asuma cada uno sea o no el que 
más le interese: “Un mal equipo 
genera un mal producto”.

Otros mentores que también 
aportaron su experiencia a los 
participantes fueron Juan Leal, 
un referente a nivel nacional en 
cuanto a experiencia de usuario 
y que cuenta con 15 años de ex-
periencia en el desarrollo de pro-

ductos tecnológicos, y Manuel 
Gutiérrez, fundador de la exito-
sa start-up Resultados de fúbtol. 
El vicerrector de Innovación de 
la Universidad de Málaga y res-
ponsable del espacio Link by 
UMA señaló que habrá más edi-
ciones porque la iniciativa res-
ponde a la filosofía Link y ha 
sido un éxito. “La red de conec-
tividad que ofrece Tetuan Valley 
para los participantes es uno de 
nuestros objetivos”, dijo Ventu-
ra. “En Málaga faltaba un pro-
grama que pusiera a todos estos 
actores en contacto entre sí”, ex-
plicó Escobar. “Trabajé duro y 
puse empeño en estar en el lugar 
adecuado”, ilustró Brezina. 

Start-up es, literalmente, 
una empresa de nueva crea-
ción. Sin embargo, lo que 
hoy se entiende como tal dis-
ta mucho de un concepto tan 
genérico como el que expre-
sa de forma literal. Si bien es 
cierto que se trata de una 
compañía que da sus prime-
ros pasos, las start-ups com-
parten ciertas características 
que no se encuentran en 
otras empresas. La principal 
es que cuenta con un perfil 
muy tecnológico, tanto en 
sus fundadores, como en sus  

medios de producción y su 
producto final. Esta caracte-
rística las dota en la actuali-
dad de un alto potencial de 
crecimiento y, en ocasiones, 
de un modelo de negocio es-
calable. Sin embargo, a ve-
ces no hay modelo de nego-
cio claro y, aún así, adquieren 
un gran valor de mercado 
(como son el caso de Twitter 
o Instagram). Otra de sus 
particularidades es que sus 
costes de desarrollo son ba-
jos y su financiación procede 
del entorno y de inversores.

¿Qué es una ‘start-up’?

Brezina: “Tuve suerte porque trabajé duro”. / InnovacIón

  

La primera edición de la Start-
up School de Tetuan Valley en 
Málaga ha contado con cerca de 
una treintena de participantes 
integrados en diez proyectos 
distintos. La media de edad no 
llega a los 30 años, son jóvenes, 
decididos y quieren comerse el 
mundo. Antes tienen que apren-
der a cocinarlo y eso es lo que 
han hecho en este programa 
formativo enfocado en la pues-
ta en marcha de empresas 
emergentes de contenido tecno-
lógico. En la mente de todos 
está Apple, Microsoft, Google, 
Facebook y todas las que empe-
zaron como start-ups. Pero, con 
los pies en el suelo, el éxito co-
mienza con una buena idea, con 
altas dosis de perseverancia y 
trabajo bien hecho.

Reciben formación durante 
seis sesiones semanales, los 
jueves de 5 a 9 de la tarde. El 
ambiente es distendido y existe 
un diálogo abierto entre los 
mentores que acuden a impartir 
su experiencia y los alumnos de 
los proyectos seleccionados 
para participar en el programa.   
Algo común a todos los partici-
pantes es la pasión que ponen 
en lo que hacen y la seguridad 
con la que explican su proyecto 
y su modelo de negocio. Whis-

pers Life es una idea que apro-
vecha el enorme tirón del que 
disfruta desde hace años la in-
dustria del entretenimiento, un 
sector en auge en el que no todo 
está hecho aunque pueda pare-
cer lo contrario. Sus promoto-
res son cuatro estudiantes de 
márketing con edades com-
prendidas entre los 20 y los 22 
años. Su proyecto consiste en la 
organización de conciertos para 
grupos reducidos y en espacios 
privados ajenos a las salas del 
circuito musical habitual.

Conciertos a ciegas
“Son actuaciones a ciegas con 
artistas locales, los clientes sólo 
conocerán el lugar y la hora”, 
explica Marina Aneas. Los es-
pectadores pagarán por la asis-
tencia y la compañía los encon-
trará y atraerá a través de 
campañas de márketing en las 
redes sociales. Otro de los inte-

grantes del equipo, Nacho Mar-
tín, ya tiene experiencia en otra 
start-up –Invertech, que aplica 
la realidad virtual a la psicolo-
gía y la sexología– y señala que 
la experiencia de formar parte 
de la Start-up School de Tetuan 
Valley les permite validar el 
proyecto de forma realmente 
acelerada y les abre los ojos a 
posibles nuevas líneas de nego-
cio. Su compañera María Araú-
jo destaca los contactos que el 
programa formativo les está 
permitiendo hacer. 

Ana Isabel Ferrer es ingenie-
ra mecánica y tiene 25 años; su 
hermano Gabriel tiene 20 y es-
tudia podología. Su proyecto se 
llama KMix Box: sus clientes 
serán suscriptores por e-com-
merce y cada mes recibirán una 
caja con productos coreanos 
que en Occidente son difíciles 
de encontrar y que tienen pre-
cios muy altos. “Realicé un año 
de estudios en Corea por mi 
cuenta y de ahí surgió la idea: 
todo lo coreano está de moda, 
hay un gran mercado sin explo-
tar que se reúne por sí mismo 
en las redes sociales; y produc-
tos como un cosmético de gran 
demanda en Europa por 70 eu-
ros, allí cuesta tres”, explica 
Ana Isabel. “La formación que 
recibimos aquí no se encuentra 
en ninguna parte”, concluye.

El desarrollador Nando Sola advirtió de la idoneidad de rodearse de un buen equipo. / InnovacIón

“Esta clase de formación
no se encuentra

en ningún otro sitio”
Los asistentes aceleran el desarrollo de sus ideas de
negocio y lo validan con mentores experimentados

“Validamos nuestro
modelo y

encontramos nuevas 
líneas de negocio” 

La media de edad
se sitúa cerca de los 
30, aunque los hay 
con sólo 20 años
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Jaime Mata Iriondo (Algorta, 
1972) es el responsable de la ofi-
cina malagueña del Centro de 
Desarrollo de España de Accen-
ture. Estudió Ciencias Matemá-
ticas en la Universidad del País 
Vasco. Finalizados sus estudios, 
entró en la plantilla de Coritel, 
filial de la entonces Andersen 
Consulting, hoy Accenture. Se 
unió a la compañía mediante la 
fórmula de reclutamiento habi-
tual de esta multinacional: “Una 
de las principales formas de cre-
cimiento que tenemos es a través 
de personas sin experiencia. La 
formación que necesitas te la 
dan o la adquieres trabajando.”
–La empresa identifica talen-
to, lo capta y lo forma en fun-
ción de sus intereses.
–Así lo hacemos. Yo empecé de 
programador, para lo que hice 
una serie de cursos que me dio la 
empresa. La compañía se nutre 
de talento, gente con ganas y pa-
sión por la tecnología. A partir 
de ahí, todo se puede aprender.
–¿Cómo llega a Málaga?
–Tras varios años trabajando en 
varios proyectos para diferentes 
clientes, entré en un proyecto de 
colaboración con SAP, una em-

presa alemana que ofrece a sus 
clientes un producto muy poten-
te para la gestión de RRHH, 
compras, contabilidad, etc. Un 
tercio de las personas que traba-
jan en nuestro centro de Málaga, 
lo hace en SAP. Llegué a Málaga 
para realizar un proyecto y me 
quedé. Fue la primera vez que 
trabajé en un centro de desarro-
llo nuestro y no en casa del 
cliente. De hecho, en España 
fuimos pioneros: el de Málaga y 
el de Madrid eran los únicos 
centros de desarrollo de Accen-
ture en los que se trabajaba en 
nuestras propias instalaciones y 
no en las del cliente. Málaga na-
ció en 1998.
–¿Trabajan para SAP?
–Tenemos una relación de cola-
boración con SAP, que nos ha 
identificado como implementa-
dores. Hemos trabajado –y lo 
seguimos haciendo– con SAP en 
el desarrollo de parte de su pro-
ducto. En Málaga tuvimos un 
proyecto de dos años en el que 
desarrollamos un módulo finan-

ciero de SAP. En cualquier caso, 
el 90% de lo que hacemos en 
SAP es implementación y man-
tenimiento para terceros.
–¿Qué se hacía en Málaga en-
tonces?
–En aquel momento se trabajaba 
en Málaga para muchos clientes 
norteamericanos. Cuando llegué 
había unas cien personas y ahora 
hay cerca de mil. 

Localizaciones
–¿En qué otras localizaciones 
tiene Accenture oficinas en Es-
paña?
–El centro de España tiene pre-
sencia en siete ciudades. Ma-
drid, Barcelona y Bilbao son las 
ciudades en las que se encuentra 
el mayor volumen de clientes. 
Más allá estamos en Zaragoza y 
Valencia; y finalmente, Málaga 
y Sevilla como las localizacio-
nes de mayor crecimiento.
–¿Quiere decir donde más está 
creciendo la empresa en la ac-
tualidad?
–Sí. Es una cuestión estratégica, 

hemos determinado que Madrid 
y Barcelona forman nuestra capa 
de cercanía al cliente; y localiza-
ciones como Málaga y Sevilla 
forman nuestra capa de creci-
miento. Aquí se puede encontrar 
mucho talento. La gran mayoría 
procede de la Universidad o de 
Formación Profesional. Hace 
unos dos años, aún en lo peor de 
la crisis, empezamos a ver cierta 
reacción del mercado y empeza-
mos a tener crecimiento. Fruto 
de eso es nuestra reciente am-
pliación en mayo de 2015 con un 
segundo edificio que nos sirve 
de expansión y que estamos ocu-
pando por fases. Hemos abierto 
unos 250 puestos adicionales en 
tres etapas y ya estamos traba-
jando en la próxima expansión 
que en otoño. Tenemos perspec-
tivas de crecimiento continuado 
y progresivo.
–¿Qué previsiones tienen?
–El año pasado tuvimos un cre-
cimiento de empleo del 30%. Y 
esperamos otro 30% este año. 
Estamos con un crecimiento 

anual sostenido del 30%. De 
aquí a dos o tres años, las expec-
tativas están en pasar de los 
1.500 y quizá acercarnos a los 
2.000.
–Son muy buenas cifras.
–Claro, piense que hace dos 
años veníamos de menos de 700. 
Y en Sevilla también estamos 
creciendo mucho. Este año he-
mos tenido que cambiar de ubi-
cación nuestras instalaciones de 
Sevilla y nos hemos mudado a la 
Cartuja con 300 puestos. Gra-
cias al trabajo que hemos hecho, 
en los últimos años hemos con-
seguido poner a Málaga en el 
mapa interno de Accenture. So-
mos una compañía en la que tra-
bajan 380.000 personas en 120 
países y que tiene un centro de 
desarrollo en India con más de 
100.000 personas. En los últi-
mos años nos hemos movido en-
tre el número 1 y el 2 del ránking 
interno de industrialización. Es-
tamos en el top y no sólo una 
vez, sino sostenidamente. Le 
pongo otro ejemplo, estamos 
identificados por Defensa de 
EEUU entre los diez mejores 
proveedores del mundo en el 
cumplimiento de sus estándares 
más exigentes. Fuimos, en 2003, 
la primera empresa en España 
en conseguirlo.

Defensa EEUU
–¿Eso está vinculado al Centro 
de Desarrollo de toda España 
o sólo Málaga?
–Al centro de España. Pero su 
motor es Málaga. Somos casi el 
40% de todo el centro y, además, 
el equipo interno que articula 
ese programa de mejora conti-
nua está en Málaga. No obstan-
te, dentro de la organización de 
la compañía no hacemos distin-
ciones. En España somos más de 
9.000 personas. 
–La visibilidad de Málaga 
dentro de la empresa es buena.
–Dentro de la casa se la valora 
como una opción seria cuando 
hay un proyecto importante o 
complejo.
–¿Y de cara a los clientes?
–Tenemos una media de dos vi-
sitas de clientes a la semana. 
Hace unos días nos visitó una 
importante empresa del sector 
del petróleo para la que estamos 
trabajando en un proyecto de de-
sarrollo de su área comercial y 
logística.
–¿De dónde son los clientes con 
los que trabaja Málaga y a qué 
sectores pertenecen?
–El 70% son españoles y el resto 
son principalmente europeos. 
En cuanto a la segunda parte de 
la pregunta, cada uno de nues-
tros centros trabaja para todos 
los sectores, nacimos con esa 
vocación. Por ejemplo, trabaja-
mos para el 80% de las empresas 
del IBEX –el índice bursátil es-

Jaime Mata ha desarrollado toda su carrera profesional con la consultora internacional Accenture. / InnovacIón

“Accenture Málaga creará más de 
500 puestos a lo largo de tres años”
Jaime Mata, responsable del centro de Coritel en el PTA: “Acumulamos 
un crecimiento sostenido del 30% durante los últimos dos ejercicios”

“La multinacional
superará los 1.500

empleados en Málaga 
hacia el año 2019”

“El 80% de nuestros 
clientes españoles

son empresas
del IBEX”

“Reclutamos talento
sin experiencia para 

que se formen
con nosotros”
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pañol de referencia–, compañías 
de telecomunicaciones, grupos 
de comunicación, empresas de 
alta tecnología, todas las admi-
nistraciones públicas, banca, 
aseguradoras, explotación de re-
cursos naturales –tales como el 
sector eléctrico y el petróleo–, 
industria de automoción, viajes 
–cadenas hoteleras, transporte 
de viajeros–, empresas de cons-
trucción, etc.
–¿La relación de Accenture 
con estos clientes es de un pro-
yecto con principio y fin con 
independencia de que pueda 
surgir una nueva colaboración 
futura o se trata de una rela-
ción sostenida en el tiempo con 
diferentes programas?
–Hacemos dos tipos de trabajo: 
construcción de un programa, 
de una aplicación o de un siste-
ma; y mantenimiento de los sis-
temas existentes. Lógicamente, 
los mantenimientos tienen una 
mayor duración en el tiempo, 
pueden llegar hasta los diez 
años. Esto nos permite estable-
cer una buena relación con el 
cliente. Tenemos clientes para 

los que trabajamos de forma 
continua desde hace más de 20 
años y otros con los que colabo-
ramos en proyectos aislados y de 
forma repetitiva. 

Proyectos
–¿Cuáles son los proyectos 
más relevantes en los que ha 
colaborado el centro de Accen-
ture de Málaga?
–Realizamos proyectos para 
nuestros clientes que tienen visi-
bilidad externa –como sucede 
con la aplicación de venta de bi-
lletes de transporte de viajeros– 
y hacemos otras muchas cosas 
que sólo tienen visibilidad inter-
na, dentro de la casa del cliente. 
Como proyectos vivos, podría-
mos citar la web de reservas de 
una importante cadena hotelera 
española con presencia interna-
cional; y como iniciativas pasa-
das tenemos credenciales tan 
interesantes como la de haber 
hecho uno de los módulos del 
sector bancario del paquete de 
SAP; y esto lo hicimos en el mo-
mento en el que SAP evolucionó 
hacia un nuevo lenguaje de pro-

gramación interno que está 
orientado a objetos y que hoy ya 
se usa de forma muy extendida; 
fue el primer proyecto en el que 
trabajamos con este nuevo len-
guaje de programación y lo hici-
mos con ellos. Nuestra colabora-
ción con una compañía de 
transporte de viajeros también 
ha sido muy importante, les he-
mos ayudado a renovar todos 
sus canales de venta.
–Hablamos de Accenture todo 
el tiempo, pero también está 

Coritel. ¿Qué es Coritel de Ac-
centure?
–El grupo Accenture adoptó 
este nombre en 2001, anterior-
mente tenía la denominación de 
Andersen Consulting. Coritel es  
una empresa española de capital 
cien por cien Accenture. Nació 
en 1984. La que entonces era 
Andersen Consulting dedicó 
esta nueva empresa en España a 
labores de programación y la 
matriz continuó como responsa-
ble de los trabajos de consultoría 
para los que nació.

Avanade
–En Málaga es Coritel.
–Es Coritel, que pertenece a Ac-
centure. Adicionalmente, en 
Málaga tenemos otra empresa 
que es Avanade, una joint-ventu-
re –una iniciativa de colabora-
ción– entre Accenture y Micro-
soft a nivel mundial para la 
implantación y desarrollo de 
tecnologías Microsoft. Lleva 
más de diez años en Málaga. Es 
para todas las tecnologías Mi-
crosoft que Accenture quiera 
implementar. Microsoft comen-
zó en el entorno Visual Basic, 
hoy trabaja en el entorno .NET. 
Accenture potencia con Avana-
de – no con Coritel– los produc-
tos de la gama Microsoft.
–¿La actividad principal de 
Accenture en Málaga es la 
programación?
–Como comentaba antes, tene-
mos dos vertientes: implanta-
ción de sistemas y su manteni-
miento. Pero la programación no 
se limita a un desarrollador de 
software que escribe líneas de 
código. Colaboramos con el 
cliente en la planificación de lo 
que necesita y para esto es nece-
sario tomar en consideración las 
particularidades de cada cliente 
y también las de su organiza-

ción. La suma de todo es el tra-
bajo de programación que desa-
rrollamos.
–La compañía abrió hace tres 
meses Accenture Interactive, 
también en el PTA, con 30 em-
pleados que serán 150 en dos 
años.
–Se trata de una nueva división, 
que no depende de mí. Accentu-
re compró una empresa de Costa 
Rica de producción de conteni-
dos digitales y que trabajaba 
principalmente para el mercado 
norteamericano. La compañía 
decidió abrir un centro de esta 
nueva división en Europa, se es-
tudiaron diversas localizaciones 
y finalmente se instalaron aquí.
–¿Por qué Málaga?
–Sus grandes atractivos son el 
clima, la calidad de vida, el ta-
lento, la Universidad, el AVE, el 
aeropuerto... Nosotros llamamos 
el triángulo mágico al aeropuer-
to, el PTA y la Universidad. Gra-
cias a este triángulo se impuso la 
opción de Málaga cuando abri-
mos aquí en 1998. Y este trián-
gulo es cada vez más potente 
porque tiene el AVE, tiene el 
puerto y más cosas. Y esto sigue 
atrayendo empresas. En esta 
nueva línea que es Accenture In-
teractive se concentra actividad 
digital en cuanto a webs de co-
mercio electrónico, móviles, 
analytics y estas tecnologías de 
las líneas de las llamadas nuevas 
IT. Complementan lo que hace-
mos nostros.
–Accenture forma parte del 
Clúster de Sistemas Aeroespa-
ciales de Málaga. ¿Qué activi-
dad desarrolla la empresa en 
Málaga para este sector?
–Trabajamos para una de las 
compañías tractoras de esta in-
dustria. Desarrollamos y mante-
nemos diferentes sistemas, aun-
que no puedo dar más detalles.

“Hemos posicionado Málaga en el mapa interno de Accenture gracias a un trabajo bien hecho”. / InnovacIón

“La compañía trabaja para todos los sectores productivos, nacimos con esa vocación”. / InnovacIón

–Accenture anunció en 
mayo el inicio de una cola-
boración con IPsoft, la 
compañía responsable de 
la plataforma de inteligen-
cia artificial Amelia.
–Creemos que se está produ-
ciendo la cuarta revolución 
industrial, la automatización 
inteligente. Es más que un 
robot, es con inteligencia. 
Estamos trabajando con la 
plataforma Amelia de IPsoft, 
así como con otra gran com-
pañía del sector.
–¿Cuántas personas traba-

jan en Málaga para estos 
proyectos?
–No hay un departamento 
dedicado a ello. Son grupos 
reducidos. Todo esto es muy 
reciente. Para la plataforma 
Amelia, por ejemplo, fuimos 
a Nueva York en mayo para 
iniciar esta colaboración. De 
momento, en Málaga esta-
mos trabajando dos personas 
para este proyecto. En la ac-
tualidad estamos desarro-
llando un prototipo para que 
la plataforma sea capaz de 
atender peticiones. 

Inteligencia artificial

“El triángulo mágico 
PTA–Universidad–

Aeropuerto ha
crecido con el AVE”

“Este centro está en 
el ‘top’ de las oficinas 

de desarrollo
de la compañía”
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El jurado provincial de Málaga 
de los Premios Alas a la Interna-
cionalización de la Empresa An-
daluza eligió el pasado 9 de ju-
nio como finalistas de su XIII 
edición a las empresas Premo, 
Sigfrido y Arggido, que compe-
tirán por el galardón final regio-
nal con las empresas que han 
sido seleccionadas en este pro-
ceso en el resto de provincias 
durante junio.

Organizados por la Conseje-
ría de Economía y Conocimien-
to, a través de Extenda-Agencia 
Andaluza de Promoción Exte-
rior, los Premios Alas tienen 
como principal objetivo recono-
cer la labor de las empresas an-
daluzas en los mercados interna-
cionales, así como estimular al 
resto del tejido productivo de la 
comunidad para que inicie su 
proceso de internacionalización 
como un elemento más de su ac-
tividad económica. 

Son empresas que represen-
tan al sector exterior de Málaga, 
que sumó en 2015 su tercer año 
consecutivo de crecimiento y 
marcó su récord en exportacio-
nes gracias a un crecimiento del 
8,4%, casi el doble del creci-

miento medio de España y el ter-
cero más alto de Andalucía, que 
le llevó a sumar más de 1.762 
millones de euros. Durante el 
primer trimestre de 2016, las ex-
portaciones de Málaga alcanza-
ron los 477 millones de euros, lo 
que supone un incremento del 
6% con respecto al mismo perio-
do del año anterior. Las tres em-
presas finalistas de los Premios 

Alas en la provincia de Málaga 
han sido Sigfrido, en la modali-
dad de ‘Iniciación a la Exporta-
ción’; Arggido, en la de ‘Empre-
sa Exportadora’, y Premo, en 
‘Implantación Exterior’. Las ga-
nadoras a nivel regional se cono-
cerán tras la reunión del jurado 
principal en el mes de julio.

La modalidad de ‘Iniciación a 
la Exportación’ reconoce los 

méritos de aquella empresa que, 
habiendo iniciado su actividad 
internacional en los últimos tres 
años, haya demostrado una acti-
vidad dinámica y positiva en 
este proceso. Sigfrido, fundada 
en 2013, comercializa 2,5 millo-
nes de kilos de fruta al año, sir-
viendo un producto ready-to-
eat, reclamado por deportistas y 
restaurantes, que exporta a 

Francia, Holanda, Reino Unido 
e Italia. En la categoría de ‘Em-
presa Exportadora’ ha sido ele-
gida J. Arggido S. L. Esta moda-
lidad premia la consolidación 
internacional en los últimos cin-
co años atendiendo, entre otros 
factores, al peso de la cifra de 
exportación en la facturación to-
tal y a la apertura de nuevos 
mercados.  Arggido trabaja bajo 
la marca Carla Ruiz y se dedica 
al diseño, fabricación y comer-
cialización de prendas de vestir 
para mujer, que están disponi-
bles en los almacenes de 35 paí-
ses. Facturó casi 8 millones de 
euros en 2015, de los que el 52% 
provino de la exportación. 

Implantación exterior
Por último, la modalidad de ‘Im-
plantación Exterior’, reconoce la 
labor de aquellas empresas que, 
en el desarrollo de su proceso de 
internacionalización, se hayan 
establecido en otros países a tra-
vés de filiales. La finalista en 
esta categoría ha sido Premo, 
con 45 años de experiencia y lí-
der internacional en la fabrica-
ción de componentes inductivos, 
es uno de los mayores exporta-
dores españoles de componentes 
electrónicos y de antenas RFID 
de baja frecuencia. Emplea a 
más de 800 trabajadores y tiene 
una red de representantes en 
más de 35 países, con filiales en 
China, Marruecos, Vietnam, 
Corea del Sur, India y Francia. 
Premo cuenta con un Centro de 
I+D en el Parque Tecnológico de 
Andalucía.

Una vez conocidas todas las 
empresas finalistas en cada una 
de las provincias, corresponderá 
al jurado principal de los Pre-
mios Alas designar a las gana-
doras a nivel regional en cada 
una de las categorías. Esta deci-
sión tendrá lugar a lo largo del 
mes de julio.

Este jurado principal se en-
cargará también de elegir a las 
empresas ganadoras en las mo-
dalidades de ‘Ecommerce Inter-
nacional’ y de ‘Trayectoria In-
ternacional’. La primera de ellas, 
nueva categoría estrenada en la 
pasada XII edición, está orienta-
da a reconocer el uso planificado 
y sistemático del comercio elec-
trónico, así como de otros cana-
les de promoción y comunica-
ción, como los medios sociales, 
en el desarrollo de la actividad 
en el exterior. Los Premios Alas 
carecen de dotación económica 
y están impulsados por la Agen-
cia Andaluza de Promoción Ex-
terior Extenda.

Instalaciones de la compañía Premo en el Parque Tecnológico de Andalucía. / InnovacIón

La compañía Premo, finalista de los 
premios Alas a la internacionalización
La firma, especializada en la fabricación de componentes electrónicos, 
cuenta con un centro de I+D en el recinto de la tecnópolis malagueña

Según datos de Extenda, en 
primer trimestre de 2016, las 
exportaciones de Málaga al-
canzaron los 477 millones de 
euros, lo que supone un incre-
mento del 6% con respecto al 
mismo periodo del año ante-
rior.  La provincia presentó un 
saldo comercial positivo de 22 
millones de euros con una 
tasa de cobertura que fue del 
105%. Con estos datos, Mála-
ga es la sexta provincia por 
valor de las exportaciones, co-
pando el 7,6% del total de las 
que realiza la comunidad au-
tónoma. En 2015 encadenó su 

tercer año consecutivo de cre-
cimiento y marcó su récord en 
exportaciones gracias a un 
crecimiento del 8,4%, casi el 
doble del crecimiento medio 
de España y el tercero más 
alto de Andalucía, que le llevó 
a sumar más de 1.762 millones 
de euros

Por productos, Málaga ex-
portó a lo largo de los tres pri-
meros meses de 2016 princi-
palmente frutas (18,3%), 
aceite de oliva (13,8%) y apa-
ratos y material eléctrico 
(12,1%). Francia fue el princi-
pal destino al que llegaron los 

productos de las firmas mala-
gueñas exportadoras, con el 
18,5% del total y un incre-
mento del 21,2% con respecto 
al mismo período del año an-
terior; seguido de Italia, con el 
9,2%; y Estados Unidos, con 
el 8,4% y un crecimiento del 
55% con respecto al primer 
trimestre de 2015.

En 2015, un total de 814 
empresas exportadoras regu-
lares de Málaga exportaron 
por valor de 1.550 millones de 
euros. Estas empresas repre-
sentaron el 18,3% sobre el to-
tal de las empresas exportado-
ras malagueñas, y sus 
exportaciones, el 88% sobre el 
total de la provincia.

Málaga: comercio exterior

La empresa cuenta 
con 800 empleados
y tiene presencia

en 35 países
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La Universidad de Málaga im-
partirá el próximo curso acadé-
mico un máster propio en big 
data. Se llamará Master in Ad-
vanced Analytics on Big Data, 
máster en análisis avanzado de 
big data. El plazo de preinscrip-
ción se encuentra abierto y se 
prolongará hasta el próximo 18 
de septiembre. Las clases co-
menzarán en octubre.

Esta titulación propia de la 
UMA cuenta con una caracterís-
tica muy particular. “Enseñamos 
a las empresas el prediseño del 
máster con la colaboración del 
PTA”, explicó Víctor Muñoz, vi-
cerrector de Proyectos Estraté-
gicos de la UMA. Estos contac-
tos han dado como fruto que la 
formación que recibirán los 
masterandos estará alineada con 
las necesidades reales de las 
grandes empresas que trabajan 
con big data y que cuentan con 
centro de trabajo en Málaga.

José Aldana, catedrático de 
Lenguajes y Sistemas Informáti-
cos y responsable del grupo de 
investigación Khaos, es el direc-
tor del máster: “Está orientado a 
las necesidades de las empresas 
y a la empleabilidad de los alum-

nos”. El catedrático confirmó 
que la puesta en marcha de esta 
nueva titulación está impulsada  
por la gran demanda que existe 
de profesionales del análisis y la 
gestión de grandes flujos de in-
formación. “Contará con dos es-
pecializaciones: data scientist, 
científico de datos, con un enfo-
que más académico, se centra en 
los algoritmos, muchas matemá-
ticas y análisis estadístico; y una 
segunda especialidad de desa-
rrollo de aplicaciones con big 
data que es la que tiene ahora 
más demanda en el entorno lo-
cal”, explicó Aldana sobre los 
contenidos que se impartirán. 

Las empresas malagueñas con 
las que ha contactado el máster 
han mostrado un gran interés, 
según indicó Aldana. 

Prácticas en el PTA
“Hemos contactado con 15 em-
presas y ya nos han mostrado su 
predisposición a aceptar hasta 
60 alumnos en prácticas”, expli-
có el catedrático. Eso es más del 
doble del número de alumnos 
para los que se ha diseñado la 
programación, lo que es una 
muestra evidente de la gran de-
manda que existe en el mercado 
para captar talento con forma-
ción en el campo de los big data. 

Varias empresas ofrecerán con-
tenidos a lo largo del máster en 
aquellas áreas en las que tienen 
especial interés, aunque esos 
módulos –que aún se están ne-
gociando con las empresas– no 
formarán parte de la programa-
ción del título. A fin de junio se 
realizó un taller introductorio al 
máster para el que se inscribie-
ron más de 60 personas. Este 
campo no sólo suscita interés 
entre ingenieros, Inmaculada 
Gallego, profesora de Márketing 
de la UMA, señaló que los big 
data abren un nuevo espacio y 
que son una herramienta “fun-
damental”.

El taller introductorio al máster se celebró en Link by UMA a fin de junio y contó con más de 60 inscritos. / InnovacIón

La UMA impartirá el próximo curso 
un máster propio en ‘big data’
La programación del nuevo título se ha desarrollado conjuntamente
con las principales empresas del sector para atender necesidades reales

La próxima extinción de los 
planes de estudio antiguos ha 
provocado que los más reza-
gados se apresuren. El resul-
tado ha sido que en el presente 
curso académico –que no fi-
naliza hasta septiembre– se 
han titulado en las ingenierías 
superior y técnica de Informá-

tica nada menos que 752 
alumnos. Este enorme grupo  
de futuros –seguramente tam-
bién presentes– profesionales 
IT no sólo se nutre de alumnos 
del plan antiguo, sino que 
también incluye a los egresa-
dos bajo el actual plan de estu-
dios. La Escuela de Ingeniería 

Informática y de Telecomuni-
caciones acogió el pasado 1 de 
julio el acto de graduación de 
los recién titulados. Muchos 
de ellos se incorporarán próxi-
mamente al ecosistema tecno-
lógico malagueño y no pocos 
tienen ya la vista puesta en el 
Máster en Big Data.

Récord en el número de titulados
en Informática: más de 750 alumnos

La tecnología 
de Purificell 
llega a nuevas
aplicaciones

  

La empresa Purificell, primer 
premio Spin-Off UMA 2011, 
comienza a obtener interesan-
tes resultados prácticos tras 
un año de ejercicio de su acti-
vidad de purificar células ma-
dre con un método propio de-
sarrollado en la Facultad de 
Ciencias de la Universidad de 
Málaga. La técnica se diseñó 
para la regeneración de piel y 
ha sido aplicada con éxito en 
regeneración facial y en pato-
logías como la atrofia facial y 
la regeneración de tejidos de 
extremidades. No obstante, la 
gran sorpresa ha sido la pro-
yección que está teniendo en 
otros ámbitos como la trau-
matología, la cirugía maxilo-
facial o la neurorregenera-
ción. Las células madre 
obtenidas con este método se 
están implantando en pacien-
tes con patologías traumatoló-
gicas como la artrosis de rodi-
lla y de cadera.

El sector de las
‘smart-cities’ 
celebra una
jornada

  

Unas 40 entidades del sector 
de las ciudades inteligentes o 
smart cities participaron el 20 
de junio en una jornada de 
transferencia de tecnología 
organizada por la Agencia 
Andaluza del Conocimiento, 
la Universidad de Málaga, la 
Red OTRI Andalucía y el 
Clúster Andalucía Smart City. 
Se celebraron más de 90 reu-
niones bilaterales entre repre-
sentantes relacionados con el 
sector procedentes, en su ma-
yoría, del ámbito empresarial, 
aunque también contó con la 
presencia de grupos de inves-
tigación andaluces y centros 
tecnológicos y de I+D+i. El 
encuentro se enmarca dentro 
del ciclo de jornadas ‘TT An-
dalucía’ organizadas por la 
Agencia Andaluza del Cono-
cimiento, cuyo objetivo es es-
tablecer un foro común que 
facilite a los participantes en 
el encuentro el establecimien-
to de posibles acuerdos de 
cooperación tecnológica en 
los que necesidades y capaci-
dades se encuentren.
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Editorial

Donde hoy hay una gran 
empresa tecnológica 

ayer hubo una ‘start-up’
Todo lo que nace lo hace en estado embrionario. Los gigantes 
Apple, Microsoft, Google o Facebook nacieron de una idea. 
Lo que hicieron sus creadores fue utilizar la tecnología dispo-
nible y ponerla al servicio de un nuevo objetivo. Esta es la 
elegante definición de innovación que hizo el rector de la Uni-
versidad de Málaga, José Ángel Narváez, en la inauguración 
del curso de verano de la UMA Innovación y emprendimien-
to. El inicio siempre tiene la forma de una start-up. Cuando 
una de estas pequeñas empresas de alto contenido tecnológico 
alcanza el éxito, la sociedad observa la sencillez que sustenta 
la idea y la asimila con tal rapidez que cree que se le pudo 
haber ocurrido a cualquiera. La razón por la que sucede esto 
está precisamente en la brillantez de la idea que ha generado 
el negocio de la start-up, la elegancia del producto es clave en 
su éxito. No obstante, el éxito no llega sin un duro trabajo 
previo. Estas son algunas de las enseñanzas que han recibido 
los participantes de la primera edición de la Start-up School 
de Tetuan Valley. Los cerca de 30 jóvenes emprendedores tec-
nológicos que se han formado en ella coinciden en que les ha 
permitido acelerar su proyecto de negocio. Han recibido for-
mación sobre cómo mejorar el producto que han ideado y 
cómo ponerlo en el mercado. Esta ya es, por sí misma, una 
tarea ardua. Y hay otras: las trabas burocráticas. La competi-
ción es dura y donde no hay tantas dificultades burocráticas se 
juega con ventaja. Estamos en desventaja. 

Los millones de dispositivos co-
nectados entre sí y a las redes 
generan flujos de información 
que hasta muy recientemente 
eran inabarcables. La tecnología 
desarrollada en los últimos años 
es hoy capaz de gestionar estos 
enormes flujos de datos, anali-
zarlos y extraer de ellos informa-
ción útil que hasta ahora pasaba 
inadvertida. Hace unos años esto 
era un imposible por lo que no 
había ninguna empresa que se 
dedicara a ello. Hoy es posible y 
las compañías de alto contenido 
tecnológico comienzan a incor-
porar esta innovación a sus mo-
delos de negocio o a los servicios 
que ofrecen a sus clientes. Esto 
está sucediendo en Málaga hoy, 
no se trata de algo que pasa en 
lugares lejanos. Accenture lo ha 
incorporado a sus servicios. Y 
compañías de reciente instala-
ción en el PTA, como ITRS, tie-
ne en los big data la base que 

sustenta su negocio. La Universi-
dad de Málaga ha dado en la dia-
na al poner en marcha para el 
próximo curso académico un 
máster propio en big data. No 
sólo ha demostrado olfato, sino 
que –lejos del academicismo– ha 
bajado al terreno de las empre-
sas. Ha requerido su colabora-
ción para asegurarse de que esta 
nueva titulación propia dotará a 
sus alumnos de los conocimien-
tos y las capacidades necesarias 
para desenvolverse en el exigen-
te y competitivo mercado creado 
por esta nueva tecnología.

Oportunidad
Las empresas que trabajan con 
big data prevén crecimiento a 
corto y medio plazo. Hay ade-
más, una cuestión adicional que 
puede impulsar el crecimiento 
de este sector: el brexit. La sali-
da de Reino Unido de la Unión 
Europea puede convertirse en 

una oportunidad para captar las 
desinversiones que la desvincu-
lación británica a la UE pueda 
provocar en la city londinense. 
Uno de los principales sectores a 
los que se aplica la tecnología de 
los big data es el financiero. Má-
laga ya cuenta con alguna em-
presa que trabaja en este ámbito. 
¿Qué impide a la ciudad conver-
tirse en polo de atracción de este 
tipo de compañías? Nada. Aun-
que habría mucho que hacer. El 
Ayuntamiento de la ciudad ya 
hace un gran trabajo para posi-
cionar a Málaga en foros tecno-
lógicos internacionales. La ciu-
dad disfruta de muy buenas 
comunicaciones, un buen clima 
y calidad de vida. Son buenos ar-
gumentos, pero faltan otros.

Si se van a producir salidas de 
empresas de este sector del Rei-
no Unido a causa del brexit, esa 
es una carrera que ya ha comen-
zado. Las facilidades que disfru-
tan las empresas en Inglaterra 
son una desventaja para quien no 
las ofrece. Si Málaga encuentra 
la forma de ofertar mayores faci-
lidades y une también a su argu-
mentario la existencia de un 
máster universitario como can-
tera inmediata de profesionales 
de los big data, la ciudad podría 
encontrarse con la oportunidad 
de convertirse en la capital espa-
ñola –¿por qué no europea?– de 
los big data.

Firma invitada

Javier Torrox 
Periodista y escritor

Big data: algo se mueve
Si el ‘brexit’ va a provocar la salida de empresas del

Reino Unido, esa carrera ya ha comenzado
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El Campus de Excelencia Inter-
nacional del Mar (CEIMAR), 
junto con los Servicios Centra-
les de Investigación de la Uni-
versidad de Málaga (SCAI), or-
ganizaron el pasado mes de 
mayo, el I Curso de Extensión 
Universitaria en Técnicas Analí-
ticas Avanzadas para la Medida 
de Isótopos en Medio Marino. 
El Director Científico de CEI-
MAR-UMA es Xavier Niell, y 
Sergio Cañete, el Coordinador 
de la Instalación Radiactiva 
UMA. Ambos nos han contado 
que este curso es único en Espa-
ña, ya que se aborda de forma 
conjunta el uso de isótopos esta-
bles y radiactivos para estudios 
marinos. Han participado profe-
sores procedentes de las Univer-
sidades de Cantabria, Sevilla, 
Centro Nacional de Acelerado-
res (CNA), Instituto Español de 
Oceanografía (IEO) y de la 
UMA. Y el nivel de los alumnos 
ha sido muy elevado: dos de 
ellos procedían del Consejo Su-
perior de Investigaciones Cien-
tíficas (CSIC), otro es profesio-

nal de una empresa de fármacos, 
y varios de ellos han formado 
parte de expediciones científicas 
al Ártico, la Antártida o Groen-
landia. Incluso uno de ellos par-
ticipó en la expedición Malaspi-
na, donde se realizaron estudios 
globales importantes sobre el 
océano profundo, para la comu-
nidad científica mundial.

Gracias a la infraestructura 
con la que se ha contado, se ha 
podido dar un enfoque eminen-
temente práctico. El curso se ha 
realizado en la instalación ra-
diactiva de la UMA (autorizada 
por el Consejo de Seguridad Nu-
clear como instalación de 2ª ca-

tegoría), en el Laboratorio 
Avanzado de Producción Prima-
ria (LAPP) y en el área de análi-
sis químico del SCAI.

Los Servicios Centrales de 
Apoyo a la Investigación (SCAI) 
son un centro propio de la Uni-
versidad de Málaga cuyo objeti-
vo es dar soporte científico y 
técnico de forma centralizada e 
integral, tanto a los diferentes 
grupos de investigación de la 

Universidad de Málaga, como a 
instituciones públicas y a em-
presas privadas.

Las aplicaciones
La medición de radioisótopos, e 
isótopos estables tiene multitud 
de aplicaciones en el campo de 
la investigación. Algunas de 
ellas son: estudio de la capaci-
dad fotosintética de organismos 
marinos, contaminación por 
metales pesados, determinar el 
origen de masas de agua, uso 
como trazador para la identifica-
ción y cuantificación de meca-
nismos de sedimentación, etc. 
Un ejemplo de ello es la investi-

gación realizada por Concep-
ción Iñiguez, Raquel Carmona, 
M. Rosario Lorenzo, F. Xavier 
Niell, Christian Wiencke y 
Francisco J. L. Gordillo, titulada 
Increased CO2 modifies the car-
bon balance and the pho-
tosynthetic yield of two common 
Arctic brown seaweeds: Desma-
restia aculeata and Alaria escu-
lenta. En ella se estudia el efecto 
del cambio climático en dos ti-
pos de algas procedentes del 
ecosistema del Ártico. En esta 
investigación se ha usado la me-
dición de isótopos estables, con-
cretamente se utilizó la espec-
trometría de masas de razones 
isotópicas (IRMS) Delta V, que 
es una de las técnicas incluidas 
en el curso. Este grupo de inves-
tigación tiene previsto continuar 
con estas investigaciones en su-
cesivas expediciones al Ártico. 
Y como ellos, esperamos que los 
asistentes al curso puedan se-
guir investigando y aplicando el 
nuevo conocimiento aprendido 
en provechosas investigaciones 
como la citada.

Firma invitada

Elvira Baena 
software develoPer

Medidas de isótopos en el medio marino
Su utilidad va del estudio de la capacidad fotosintética de organismos acuáticos,

al de la contaminación por metales pesados

Las investigaciones
continuarán
en sucesivas

expediciones al Ártico
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Un objetivo compartido: el fo-
mento de la tecnología y el em-
prendimiento tecnológico dentro 
del ecosistema innovador que se 
encuentra en constante creci-
miento en Málaga. Este objetivo 

unió a las administraciones en la 
inauguración del curso de vera-
no de la Universidad de Málaga 
Innovación y emprendimiento: 
una visión global, organizado en 
colaboración con el Parque Tec-
nologócido de Andalucía y diri-
gido por el responsable técnico 

del recinto, Felipe Romera. El 
consejero de Economía y Cono-
cimiento de la Junta de Andalu-
cía, Antonio Ramírez de Arella-
no, señaló que “la innovación es 
una pieza fundamental para co-
nectar el conocimiento con la 
economía”. El alcalde de Mála-

ga, Francisco de la Torre, puso 
de manifiesto su compromiso 
con el tejido social de alto conte-
nido tecnológico al afirmar que 
el futuro está en juego y que su 
agente es el emprendimiento. La 
UMA mantiene también un alto 
grado de compromiso con el fo-

mento del impulso innovador, 
no sólo por iniciativas como la 
de este curso de verano o la acti-
vidad que desarrolla el espacio 
Link by UMA, sino que su rec-
tor, José Ángel Narváez, apuntó 
que la alta academia forma ciu-
dadanos con la capacidad de in-
novar y que el fin de la innova-
ción es la transformación de la 
sociedad.

Transformación
El rector de la UMA y el de la 
Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Castro, protagonizaron 
una mesa redonda sobre el con-
cepto de emprendimiento en una 
nueva universidad. El de la his-
palense señaló que las relaciones 
con las empresas son un medio 
de transformación de las univer-
sidades. “El edificio El Rayo 
Verde es un ejemplo de conexión 
del mundo académico con la so-
ciedad”, dijo. Narváez abundó 
en esta conectividad al señalar la 
necesidad de aplicar la investi-
gación a los problemas reales de 
la vida cotidiana. Y algo debe de 
estar cambiando en el entorno 
universitario: ambos apuntaron 
que los alumnos comienzan a 
pensar más en emprender que en 
opositar.

Posteriormente, el alcalde de 
Málaga y delegada de Economía 
del Ayuntamiento de Sevilla han 
debatido sobre el nuevo modelo 
de parque tecnológico. Ambos 
coincidieron en que apartar al 
tejido innovador de las ciudades 
es un concepto superado. La tec-
nópolis del futuro no sólo serán 
espacios productivos, sino que 
también contarán con áreas resi-
denciales, así como comerciales 
y de ocio. El curso de verano de 
la UMA ha continuado con se-
siones diarias durante la primera 
semana de julio.

Sesión inaugural del curso de verano de la UMA sobre la innovación y el emprendimiento. / InnovacIón

La tecnología y las administraciones 
se unen en los cursos de la UMA
Las tecnópolis del futuro compartirán los espacios productivos
con áreas residenciales y comerciales para poner fin a su dispersión

La galardonada Raquel Serrano recibió las felicitaciones del rector de la UMA y el alcalde. / InnovacIón

La iniciativa Yuzz Málaga 
concede su primer premio al
proyecto tecnológico Fixit

  

La tecnología de impresión 3D 
llama a las puertas de las áreas 
de traumatología de los hospita-
les. La ingeniera Raquel Serrano 
ha desarrollado un método para 
aplicar esta tecnología revolu-
cionaria a la producción de féru-
las a la medida del paciente y del 
traumatismo que la requiera. La 
sustitución de la clásica escayola 
por una estructura impresa en 
3D aliviará al paciente de las in-
comodidades del método tradi-
cional. La zona afectada podrá 
“respirar” mejor, dado que esta 
férula no es cerrada. Resulta 

más cómoda y es sumergible: un 
brazo roto ya no impedirá a na-
die darse un chapuzón en el mar 
cuando apriete el calor. Este in-
novador proyecto tecnológico ha 
resultado galardonado con el 
primer premio de la iniciativa de 
emprendimiento Yuzz Málaga. 
La premiada disfrutará de un 
viaje al paraíso de las start-ups 
tecnológicas, Silicon Valley. 
Esto permitirá al proyecto de 
Raquel Serrano entrar en la fase 
final de este programa de forma-
ción para la creación de empre-
sas tecnológicas. Se celebrará a 
nivel nacional y optará a uno de 
los tres premios en metálico.
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El espacio de crowdworking La 
Farola acogió el pasado 9 de ju-
nio la presentación de ¿Te atre-
ves a innovar?, un libro escrito 
por Juan Francisco Delgado. Los 
innovadores emprendedores que 
trabajan en sus proyectos en este 
espacio impulsado por Telefóni-
ca, la Junta de Andalucía y el 
Ayuntamiento de Málaga, asis-
tieron a la charla de presenta-
ción. El debate giró en torno a 
cómo emprender y cómo hacerlo 

de una forma innovadora. De 
hecho, esa es la clave que puede 
dar el éxito –nunca garantizar-
lo– a una idea.

El autor manifestó su interés 
en este espacio de crowdwor-
king y otros parecidos que exis-
ten en Málaga. “Esto es muy si-
milar a lo que existe en San 
Francisco, donde hay empresas 
que están cambiando el mundo”, 
señaló para, a continuación, su-
brayar el espíritu de colabora-
ción de todas las administracio-
nes públicas para impulsar “los 

intereses de Málaga por encima 
de todo”. Delgado explicó que el 
libro trata de ser una “guía sen-
cilla” para las personas que han 
resuelto poner en marcha una 
idea mediante un proyecto em-
presarial. Una de las claves que 
se deben tomar en consideración 
en lo que calificó como un “ca-
mino heroico”, consiste en 
aprender de los fracasos y estar 
preparado para ello, dado que el 
índice de mortalidad de las em-
presas es de cuatro por cada cin-
co iniciativas.

Preguntado sobre qué se ne-
cesita para innovar, Delgado 
dijo que es necesario tener una 
idea clara de qué se quiere em-
prender y sentir pasión por el 
proyecto que se pretende llevar a  
cabo: creer en lo que se hace y 
transmitirlo. Una de las dificul-
tades con las que se encontrará 
el emprendedor será al inicio: “A 
diferencia de lo que sucede en 
otros ecosistemas innovadores, 
lo primero que te piden en Espa-
ña es dinero y la cumplimenta-
ción de mucho papeleo”, explicó 

el autor. “Aunque ahora se están 
empezando a romper, el empren-
dimiento se encuentra aquí con 
muchas barreras mientras en 
otros lugares, como en Inglate-
rra, te animan a que pongas en 
marcha el proyecto y esperan 
dos años antes de cargar con im-
puestos”, explicó Delgado, que, 
en la actualidad, es el director 
del Master de Innovación Social 
de la Universidad Internacional 
de Andalucía. No son pocas las 
trabas burocráticas con las que 
se encuentra cualquier empren-
dedor y Delgado describe la si-
tuación con rotundidad: “Espan-
tamos al talento”.

Aversión al riesgo
El autor puso de manifiesto la 
necesidad de realizar un cambio 
cultural y dejar atrás la idea del 
dinero fácil a través del empren-
dimiento. Señaló que esto surge 
a partir de los mensajes de aver-
sión al riesgo y de búsqueda de 
la seguridad que recibe cada ge-
neración desde que comienza a 
dar sus primeros pasos. Hay que 
asumir que “el riesgo forma par-
te de la vida”, sentenció. 

La presentación del libro con-
tó también con la presencia de 
agentes públicos y privados. La 
directora del Territorio Sur de 
Telefónica, María Jesús Alma-
zor, señaló durante su interven-
ción que “para innovar hay que 
liderar”, dar un paso adelante y 
asumir el riesgo que ello impli-
ca. Argumentó que Telefónica 
no sólo se vuelca en la I+D+i, 
sino que se encuentra en cons-
tante búsqueda de innovaciones: 
“Hay que cuestionarlo todo”, 
animó a los emprendedores pre-
sentes: “Un buen producto sólo 
dura unos meses, hay que inno-
var constantemente”. El delega-
do de Innovación y Nuevas Tec-
nologías del Ayuntamiento de 
Málaga, Mario Cortés, también 
subrayó la necesidad de arries-
gar por parte del talento y que la 
Administración está poniendo a 
disposición del talento espacios 
para que se desarrolle.

El acto contó con la presencia de representantes de Telefónica, el Ayuntamiento de Málaga, la Junta de Andalucía y la UMA. / InnovacIón

“Para innovar hay que liderar
y cuestionarlo todo”

La presentación del libro ‘¿Te atreves a innovar?’ se convierte en una
lección magistral sobre originalidad tecnológica y emprendedora

Doce empresas y más de 25 emprendedores en la nueva edición de Andalucía Open Future. / InnovacIón

Nuevos proyectos tecnológicos 
en el espacio de La Farola

  

Más de 25 emprendedores co-
menzaron con junio su andadura 
en el espacio de crowdworking 
La Farola. Las doce empresas se-
leccionadas cuentan con proyec-
tos de base innovadora en áreas 
como Internet de las cosas (IoT), 
las ciudades inteligentes (Smart 
cities), Turismo y hostelería, el 
ámbito de la eHealth o la Indus-
tria 4.0. La Farola es un espacio 

impulsado por Telefónica, el 
Ayuntamiento de Málaga y la 
Junta de Andalucía en el que los 
emprendedores maduran sus pro-
yectos. Para ello, cuentan con las 
herramientas, las metodologías, 
el conocimiento y las conexiones 
que necesitan para desarrollar su 
talento, procedentes del ecosiste-
ma de emprendimiento innova-
dor. La actividad se desarrolla en 
un espacio cedido por la empresa 
pública Promálaga.
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La consultora canadiense de ser-
vicios tecnológicos CGI inaugu-
ró nuevas instalaciones en el 
edificio The Green Ray –com-
partido por el PTA y la UMA– el 
pasado 30 de junio. La compañía 
tiene presencia en Málaga desde 
2004. Hasta ahora contaba con 
una fábrica de software en el 
PTA con unos 50 empleados. La 
facturación de la multinacional 
superó los 10.000 millones de 
dólares el pasado ejercicio, se-
gún informó Paulo Magro, vice-
presidente en España de la com-
pañía. Su crecimiento ha 
impulsado su expansión en Má-
laga con unas nuevas instalacio-
nes en las que cuenta con otros 
50 empleados, todos ellos de 
perfil tecnológico. Magro anun-

ció que las previsiones que ma-
neja la empresa para el corto 
plazo incluyen la duplicación de 
su presencia en Málaga, lo que 
aumentará su plantilla en la ciu-
dad hasta los 200 empleados. 

Tecnología propia
La actividad de CGI en Málaga 
se centra en el desarrollo de so-
luciones tecnológicas propias a 
la medida de las necesidades del 
cliente. “Prestamos servicio a 
dos de las principales entidades 
bancarias españolas”, apuntó 
Magro. El centro de Málaga no 
sólo trabaja para clientes en Es-
paña, sino que también colabora 
con otros en países como Cana-
dá, Francia, Suecia y Noruega. 
Magro habló sobre la próxima 
salida del Reino Unido de la 
Unión Europea. Dijo que aún es 

pronto para saber qué ocurrirá y 
que habrá que seguir el curso de 
los acontecimientos. No obstan-
te, señaló la posibilidad de que 
en el futuro se pudiera decidir 
trasladar trabajo a centros del 
continente y Málaga se podría 
beneficiar de ello. De hecho, ex-
plicó que la incertidumbre polí-
tica en Ucrania impulsó a la 
compañía a trasladar carga de 
trabajo de allí a Málaga. El pre-
sidente del PTA, José Luis Ruiz 
Espejo, declaró que las nuevas 
instalaciones de CGI son el re-
sultado de la estrategia conjunta 
de colaboración del parque con 
la Universidad. El alcalde de 
Málaga, Francisco de la Torre, 
por su parte, animó a la compa-
ñía a reforzar su apuesta por la 
ciudad y continuar su crecimien-
to con más empleo.

La consultora tecnológica 
CGI amplía su presencia
y duplicará su plantilla

CGI cuenta con cien empleados en Málaga en la actualidad. / InnovacIón



  

Los 30 alumnos de la IV edición 
del curso ‘Desarrollo de Aplica-
ciones para Android’, impulsado 
por la Universidad de Málaga, el 
vicerrectorado de Proyectos Es-
tratégicos y el Campus de Exce-
lencia Internacional Andalucía 
Tech, en colaboración con Sam-
sung España, recibieron el pasa-
do 20 de junio los diplomas que 
acreditan la conclusión de este 
creativo curso. La iniciativa se 
enmarca dentro del programa de 

ciudadanía corporativa Sam-
sung Tech Institute, destinado a 
la formación tecnológica de los 
asistentes para facilitar su acce-
so al mercado laboral en la nue-
va economía digital. En total, ya 
se han formado 120 jóvenes des-
de el comienzo de este programa 
en noviembre de 2014.

El acto de entrega de diplo-
mas contó con la presencia del 
rector de la Universidad de Má-
laga, José Ángel Narváez, y de 
Francisco Hortigüela, director 
de Relaciones Institucionales, 

Comunicación y Ciudadanía 
Corporativa de Samsung Espa-
ña. Asimismo, Coritel, empresa 
TIC filial de Accenture y que 
cuenta con cerca de un millar de 
empleados en su centro de traba-
jo en Málaga, está realizando 
una decidida apuesta por los 
alumnos que acuden a este cur-
so, ha mostrado su apoyo duran-
te el evento. El acto se ha cele-
brado en el edificio ‘El Rayo 
Verde’, un inmueble que com-
parten el Parque Tecnológico y 
la Universidad de Málaga en la 

Ampliación de Teatinos.Como 
novedad, durante 2016 se im-
plantarán dos nuevos cursos de 
IoT, de 160 horas de duración 
cada uno. Ante la gran cantidad 
de solicitudes, el pasado 8 de ju-
nio se abrió el plazo de inscrip-
ción para la II Edición, que co-
menzará el próximo 26 de 
septiembre de 2016. 

Necesidad
Según Francisco Hortigüela, “la 
formación de futuros profesio-
nales expertos en nuevas tecno-

logías es una necesidad cada vez 
mayor para las compañías, por 
lo que Samsung quiere satisfa-
cer esta necesidad para mejorar 
la situación de los jóvenes espa-
ñoles en busca de empleo”.

Los cursos de Samsung Tech 
Institute se dirigen a jóvenes de 
entre 18 y 25 años interesados en 
adquirir competencias claves 
para desarrollar con éxito su ca-
rrera en la industria tecnológica. 
La empresa quiere contribuir a 
la formación para el empleo y el 
fomento de las nuevas profesio-
nes digitales, mejorando las 
oportunidades laborales de las 
nuevas generaciones y ofrecien-
do a las empresas una fuerza la-
boral con alta cualificación tec-
nológica. El programa de 
ciudadanía corporativa de Sam-
sung está implantado en once 
países europeos entre los que se 
encuentran España, Portugal, 
Austria, Chequia y Estonia.

12 Julio 2016

Imagen de los alumnos que han cursado la cuarta edición del curso de desarrollo de aplicaciones Android organizado por Samsung Tech Institute. / InnovacIón

Una iniciativa de Samsung capacita 
a 120 jóvenes para desarrollar ‘apps’
El programa formativo se centra en satisfacer la demanda de talento
existente para la producción de aplicaciones para el sistema Android

  

La Junta de Andalucía publicó el 
pasado 24 de junio la convocato-
ria de subvenciones en régimen 
de concurrencia competitiva 
para la financiación de la Inves-
tigación, Desarrollo e Innova-
ción (I+D+i) Biomédica y en 
Ciencias de la Salud en Andalu-
cía por valor de 5,22 millones de 
euros. La convocatoria contem-
pla financiación para dos líneas 
de actividad. Por una parte, la 
línea de proyectos de investiga-
ción, que recoge cuatro modali-

dades diferentes: proyectos de 
investigación en salud; proyec-
tos de investigación coordina-
dos; proyectos en el área de sa-
lud pública y, por último, 
proyectos de innovación en sa-
lud. Por otra, la línea de recursos 
humanos para la investigación, 
con dos modalidades: intensifi-
cación de las áreas integradas de 
las agencias públicas empresa-
riales sanitarias y servicios equi-
valentes de las empresas públi-
cas sanitarias; y estancias 
formativas de investigación e 
innovación.

Esta convocatoria incluye las 
modalidades de proyectos de in-
vestigación coordinados, pro-
yectos en el ámbito de la salud 
pública y proyectos de innova-
ción. El objetivo de financiar 
proyectos coordinados es el de 
conseguir una investigación 
cooperativa en Andalucía fo-
mentando aquellos trabajos que 
comprendan a grupos de distin-
tos centros (multicéntricos), gru-
pos de centros de distinto nivel 
de atención (interniveles) y pro-
yectos que incluyan grupos de 
investigación consolidados y a 

grupos de investigación emer-
gentes. Los grupos coordinados 
deberán estar constituidos por 
dos o más subproyectos de dis-
tintos centros, con distinto pro-
tocolo de actuación y deberá 
está justificada la naturaleza 
coordinada del proyecto. Cada 
subproyecto tendrá un equipo 
investigador y un investigador 
principal, uno de los cuales ac-
tuará como coordinador de todo 
el proyecto.

Aplicación
En el caso de los proyectos en el 
ámbito de la salud pública, la 
Consejería de Salud pretende 
apoyar e impulsar los trabajos 
que estén orientados a generar 
conocimiento en este ámbito que 

incide, directamente, en el bien-
estar de la población. Por último, 
con los proyectos de innovación, 
se pretende apoyar e impulsar 
los trabajos que estén orientados 
a la aplicación del conocimiento 
en las áreas de las Ciencias de la 
salud, y temáticas relacionadas, 
con la innovación organizativa, 
asistencial y en tecnologías sani-
tarias. Esta modalidad primará 
el impacto de la idea propuesta 
en la organización sanitaria. Las 
solicitudes para ambas líneas de 
financiación se pueden presentar 
hasta el próximo día 13 de julio a 
través de la plataforma ‘online’ 
habilitada a tal efecto de la Fun-
dación Pública Andaluza Pro-
greso y Salud, dependiente de la 
Junta de Andalucía.

La Junta de Andalucía convoca ayudas 
a la I+D+i biomédica por 5,2 millones
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Más de 60 directivos y responsa-
bles de áreas de negocio vincu-
ladas al sector aeroespacial se 
reunieron el 9 de junio en Sevi-
lla en el marco del VI Seminario 
de Negocio Aeronáutico, organi-
zado por el Instituto Internacio-
nal San Telmo, con la colabora-
ción de Aertec Solutions y 
Garrigues, en el que se analiza-
ron las novedades y tendencias 
de la industria aeroespacial en la 
actualidad y los retos para avan-
zar en la transformación de las 
empresas y la mejora de la cade-
na de suministro.

El encuentro, que ha contado 
también con la colaboración del 
Cluster Aeroespacial Andaluz 
(Hélice), Alestis Aerospace y 
Bael Ingeniería, se desarrolló 
con el objetivo de reflexionar so-
bre los procesos de transforma-
ción que deben abordar las em-
presas aeronáuticas para afrontar 
los desafíos del futuro y aprove-
char las oportunidades que se 
plantean como resultado de los 
cambios y tendencias que se es-
tán produciendo en el sector. 
Para ello, se contó con la partici-
pación de ponentes relevantes de 
la industria aeroespacial que 
compartieron sus experiencias 
de transformación y su visión de 
futuro. 

El seminario, celebrado bajo 
el título de Transformar la em-
presa para afrontar los nuevos 
desafíos, fue inaugurado por el 
director general de Aertec Solu-
tions y presidente del Consejo de 
Acción Empresarial del Cluster 
HÉLICE, Antonio Gómez-Gui-
llamón, quien presentó las ten-
dencias actuales en el mercado 
aeronáutico y señaló algunos de 
los principales retos para el fu-
turo del sector, como la implan-
tación de las tecnologías de la 
información y la capacidad de 
transformación digital; la globa-

lización e internacionalización 
de las empresas para asegurar su 
supervivencia y su crecimiento; 
o la entrada en escena de nuevos 
nichos de negocio o sectores 
emergentes en la industria ae-
roespacial, como los aviones no 
tripulados o el sector espacial, a 
los que hay que trasladar el co-
nocimiento y know-how ya ad-
quirido en otras áreas. 

En su intervención, Gómez-
Guillamón esbozó algunos de 

los elementos impulsores y tec-
nologías clave para alcanzar es-
tos retos (desde la conectividad, 
la automatización, o las nuevas 
herramientas de colaboración 
hasta la impresión 3D o el acce-
so digital al cliente), al tiempo 
que defendió la necesidad de que 
las empresas trabajen y colabo-
ren en equipo, a través de los 
clústeres aeroespaciales, para 
así afrontar grandes proyectos 
en común. “La capacidad de los 

clústeres aeroespaciales regio-
nales, organizando y uniendo 
fuerzas entre empresas, acade-
mia y el apoyo de la administra-
ción pública, es vital para com-
petir en el tablero mundial”, 
destacó en su ponencia.

Posteriormente tuvo lugar 
una intervención del secretario 
general de Airbus Group en Es-
paña, Pedro Montoya, quien 
compartió muchas de estas ideas 
y ahondó en aspectos como la 

globalización, la digitalización y 
la innovación como factores 
fundamentales a la hora de 
afrontar procesos de transfor-
mación empresarial, que conlle-
van a su vez otros elementos po-
sitivos para la cadena de 
proveedores de las grandes com-
pañías. Asimismo, apostó por-
que el sector disponga de herra-
mientas de financiación más 
efectivas, tanto públicas como 
por parte de las entidades banca-
rias, para afrontar los retos que 
están por llegar. Montoya señaló 
al área MRO (mantenimiento) 
como otro de los nichos de nego-
cio que serán relevantes en la 
industria aeronáutica en los 
próximos años. 

Caso de éxito
El seminario incluyó una parte 
práctica consistente en el análi-
sis de un caso de éxito empresa-
rial, concretamente el programa 
Nestlé Continous Excellence, de 
la empresa líder mundial del 
sector de la alimentación, y que 
se viene desarrollando desde 
hace ocho años en la compañía, 
en todas su áreas y divisiones, 
con el objetivo de la mejora con-
tinua y el aumento de la compe-
titividad. Este apartado ha con-
tado con la participación de José 
López Vargas, ex vicepresidente 
mundial de operaciones de Nest-
lé, quien explicó los motivos 
para el desarrollo de esta inicia-
tiva y los resultados obtenidos 
fruto del cambio y la transfor-
mación experimentada por la 
compañía. 

La jornada se cerró con una 
mesa redonda sobre otras expe-
riencias de transformación em-
presarial y que contó con la par-
ticipación, además de Antonio 
Gómez-Guillamón y José López 
Vargas, de Francisco Javier Díaz 
Gil, CEO de Alestis Aeroespa-
ce; y de Carlos Rapallo, socio de 
Garrigues. 

Gómez-Guillamón destacó la importancia de los clústeres regionales de empresas. / InnovacIón

Aertec analiza en un
seminario el futuro del
negocio aeronáutico
La jornada se centró en la transformación digital y en
sectores emergentes como el de los aviones no tripulados

  

El Patronato del Campus de Ex-
celencia Internacional Andalu-
cía Tech, integrado por las uni-
versidades de Sevilla y Málaga, 
se reunió el 22 de junio en Mála-
ga para realizar una evaluación 
final de Andalucía Tech y avan-
zar en futuros proyectos. En esta 
reunión participaron miembros 
de ambos equipos de gobierno 
de la US y la UMA.

Los logros del campus en es-
tos cinco años lo han convertido 
en uno de los mejores campus 
tecnológicos de España. Un 
ejemplo de ello es la calificación 
“A” obtenida en la reciente eva-
luación a la que el Campus de 
Excelencia Internacional ha sido 
sometido por una Comisión In-
ternacional encabezada por el 
Ministerio de Educación. Esta 
calificación es la máxima que 
otorgan los evaluadores, que han 

destacado como fortalezas la 
implicación de los agentes agre-
gados del entorno, las acciones 
realizadas a nivel internacional 
para mejorar la actividad inves-
tigadora, la fuerte conexión con 
grandes empresas o la excelente 
coordinación entre ambas uni-
versidades.

El informe de evaluación in-
cide en el ambicioso proyecto 
que han construido las universi-
dades de Sevilla y Málaga, cen-

trado en seis grandes polos de 
excelencia que confirman el ob-
jetivo de especialización del 
campus (Aeroespacial, Biotech, 
TIC, Energía y Medio Ambien-
te, Transporte y Turismo). Estos 

sectores están altamente conec-
tados con las potencialidades de 
Andalucía, lo que hace convier-
te al campus en un instrumento 
perfecto para la estrategia regio-
nal de innovación.

Andalucía Tech se consolida
como uno de los mejores campus
tecnológicos de España

Instalaciones del campus en el PTA. / InnovacIón
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Microsoft se fue de compras al 
mercadillo de las redes sociales 
y, antes de volver a casa, llenó el 
carrito con LinkedIn. El gigante 
de Redmond anunció el 13 de ju-
nio que ambas compañías han 
llegado a un acuerdo por el que 
Microsoft adquirirá LinkedIn 
por 26.200 millones de dólares 
–unos 23.250 millones de eu-
ros–. Ambas compañías infor-
maron en un comunicado con-
junto que la red social mantendrá 
su marca distintiva, así como su 
cultura y su independencia. El 
actual consejero delegado de la 
red laboral, Jeff Weiner, man-
tendrá su puesto reportando di-
rectamente al CEO de Micro-
soft, Satya Nadella.

El día en que se hizo pública 
esta transacción, Nadella envió 
una nota a todos los empleados 
de Microsoft en la que señaló 
que esta adquisición genera para 
la compañía “nuevas oportuni-
dades de monetización mediante 
las suscripciones particulares y 
de empresas, así como a través 
de la publicidad” en la red social 
de profesionales. En este comu-
nicado a sus más de 117.000 em-
pleados en todo el mundo, tam-
bién señaló en referencia a 
LinkedIn que su equipo “ha he-
cho crecer un negocio fantástico 
y una red impresionante que 
cuenta con más de 433 millones 
de profesionales”.

“Oportunidad increíble”
Reid Hoffman –cofundador y 
presidente del consejo de admi-
nistración de LinkedIn, así como 
el principal accionista de la 
compañía– aseguró acerca de 
esta operación que se trata de 
“un momento de refundación” 
de esta red social y que la consi-
dera una “oportunidad increí-
ble” para todos sus miembros y 
clientes. 

LinkedIn es una red social 
orientada a profesionales de to-
dos los ámbitos. Su crecimiento 
actual es constante, en el último 
año ha incrementado sus usua-
rios en un 19% hasta superar los 
433 millones de cuentas en todo 
el mundo. Su actividad durante 
el último ejercicio aumentó en 
un 9% con más de 105 millones 
de visitas únicas mensuales. El 

comunicado conjunto que reali-
zaron ambas compañías apuntó 
que la nueva versión de la apli-
cación para teléfonos móviles 
lanzada el pasado año fortaleció 
a la red con una subida del 49% 
del acceso desde smartphones, 
que ya supone cerca de dos ter-
cios de de las visitas que recibe. 
Una de las cifras aportadas y 
que llama especialmente la aten-

ción es que en LinkedIn existen 
en la actualidad más de siete mi-
llones de ofertas laborales acti-
vas, más del doble de las que te-
nía hace un año. 

Las redes sociales experi-
mentan en la actualidad una ex-
pansión similar a la de las cono-
cidas como punto com a finales 
del siglo XX. Cuentan con una 
valoración muy alta en el merca-

do, aunque sus modelos de nego-
cio continúan generando dudas 
acerca de su sostenibilidad. Un 
claro ejemplo de ello es Twitter, 
que cuenta con 320 millones de 
usuarios en todo el mundo y que 
en 2015 tuvo 521 millones de dó-
lares en pérdidas. El robo de 
contraseñas de usuarios del pa-
sado mayo a LinkedIn no será de 
ayuda.

Satya Nadella, consejero delegado de Microsoft, calificó LinkedIn como un “negocio fantástico” en una carta a sus empleados. / InnovacIón

Microsoft compra LinkedIn y entra 
en el negocio de las redes sociales
La operación, que culminará antes de fin de año, valora el escaparate
de profesionales de todo el mundo en más de 23.250 millones de euros

La compañía asegura que no ha sufrido ningún asalto. / InnovacIón

  

Las redes sociales están de 
moda. Piratear las cuentas y 
contraseñas de sus usuarios, 
también. Hace un mes, un hac-
ker robó y puso a la venta más de 
cien millones de contraseñas de 
la red social de profesionales 
LinkedIn; después fueron 360 
millones de cuentas de la ya casi 
olvidada red MySpace; ahora le 
ha tocado el turno a Twitter. Se-
gún trascendió en los primeros 
días de junio, un pirata se hizo 
con las claves de más de 32 mi-
llones de tuiteros y las puso en 

almoneda, según informó la web  
leakedsource.com –un motor de 
búsqueda de cuentas piratea-
das–. Un portavoz de la red el 
pajarito señaló a Tech Crunch 
que los servidores de Twitter no 
han sufrido ninguna brecha. 
LeakedSource señaló en su blog 
que cree que los datos filtrados 
no proceden de un asalto a los 
sistemas de la propia red, sino 
que se ha producido mediante 
una infección de software dañi-
no dirigido a los navegadores de 
internet que utilizan los usua-
rios. Un alto número de las cuen-
tas afectadas son rusas. De he-

cho, la fuente que facilitó la 
información a LeakedSource es 
la misma que días antes filtró da-
tos de otro robo de cuentas en la 
red social rusa VK. Aunque 
LeakedSource aseguró que ha-
bía validado los datos consultan-
do a 15 usuarios afectados, algu-
nos expertos creen que se pueda 
tratar de cuentas pirateadas en el 
pasado y que, en realidad, no se 
trate de un nuevo caso de robo 
de contraseñas, sino de la redi-
fusión de un episodio antiguo. 
En cualquier caso, el pirateo de 
cuentas de redes sociales está en 
auge. Que pase el siguiente.

Disparan al pájaro de Twitter con
32 millones de contraseñas a la venta
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Nokia, cara y cruz de las nuevas tecnologías. / InnovacIón

  

Renovarse o morir, que es la for-
ma condensada de expresar la 
idea darwinista de que sólo so-
brevive que mejor se adapta a su 
entorno. Nokia vendió a Micro-
soft su división de teléfonos inte-
ligentes por 5.300 millones de 
euros y abandonó también el 
mercado de los terminales de 
gama inferior. Los campos de la 
realidad virtual y la salud cen-
tran ahora los esfuerzos de la mí-
tica compañía finlandesa. Las 
posibilidades que ofrecen las 

nuevas tecnologías han desperta-
do en los usuarios la curiosidad 
de conocer en todo momento 
cómo funciona su cuerpo en todo 
momento. Pulsaciones, ritmo 
respiratorio, sueño, reacciones 
ante esfuerzos físicos o durante 
períodos de relajación, todo lo 
que el curioso necesita para sa-
ber qué ocurre debajo de su piel. 
Todo esto ofrece Nokia a sus 
clientes a través de los productos 
de su recién creada división de 
Salud. Esta línea procede de la 
compañía de origen francés 
Withings, adquirida por la fin-

landesa. Su producto estrella es 
un reloj inteligente que aporta lo 
que no tienen sus competidores, 
un diseño clásico de esfera. Re-
cientemente, Nokia fue el ines-
perado patrocinador de Ozo, una 
cámara que graba imágenes y 
toma sonido ambiente en 360 
grados. Está pensada para el 
mercado profesional y es compa-
tible con las plataformas de Goo-
gle, Sony y Oculus. Su precio es 
de unos 55.000 euros y se oferta 
con una batería con 70 minutos 
de autonomía y un disco duro de 
500 GB, así como con el soft-
ware de edición de los conteni-
dos grabados. Disney y el merca-
do publicitario se han interesado 
por el producto. Han agotado las 
existencias y hay lista de espera.

Nokia, la vida después
de los teléfonos móviles

  

Un fantasma recorre las grandes 
compañías tecnológicas del 
mundo. Es el fantasma de los 
asistentes virtuales. Si en el an-
terior número de INNOVACIÓN 
dábamos cuenta de Google 
Home, el ayudante virtual lan-
zado por la compañía de la G, 
hoy lo hacemos con novedades 
sobre Siri, su contrapartida en la 
compañía de la manzana. 

Apple anunció en su confe-
rencia mundial de desarrollado-
res de aplicaciones basadas en 
su sistema operativo iOS que 
Siri cuenta con nuevas funcio-
nes que se pueden implementar 
en las aplicaciones y que todos 
los desarrolladores tendrán ac-
ceso a ellas. “Ahora será posible 
pedir un transporte o enviar di-
nero a un amigo simplemente 
pidiéndoselo a Siri”, explicó 
Craig Federighi, vicepresidente 
de Ingeniería de Apple.

Siri es un asistente con reco-
nocimiento de voz que Apple 
instala en sus dispositivos desde 
hace cinco años. Con su nueva 
funcionalidad, este ayudante no 
sólo interactuará con el usuario 
cuando éste le hace una petición 
directa; a partir de ahora, Siri 
monitorizará las acciones del 
usuario, intuirá sus demandas y 
les dará respuesta. La compañía 
puso como ejemplo una petición 
de una dirección de correo elec-
trónico en la que la respuesta de 
este asistente sería mostrar la di-
rección con un acceso rápido en 
el teclado. 

La Worldwide Developers 
Conference 2016 reunió durante 
una semana de junio a más de 
5.000 desarrolladores de aplica-
ciones para dispositivos Apple 
procedentes de todo el mundo. 
Con las herramientas presenta-
das, la pelota está ahora en el 
tejado de los desarrolladores. 
Serán ellos los que le saquen 
partido con la creación de nue-

vas aplicaciones o la introduc-
ción de nuevas funcionalidades 
en las existentes en las que apro-
vecharán las posibilidades de 
uso que ofrece la inteligencia 
artificial de Siri. Y todo ello con 
el lenguaje natural del usuario.

La competencia
Google celebró su conferencia 
de operadores hace unas sema-

nas. En este evento presentó 
Google Home, un asistente vir-
tual que se pondrá a la venta en 
otoño y con el que se puede inte-
ractuar por voz pidiéndole que 
reproduzca música, que adquie-
ra entradas para el cine o que 
pida un taxi, además de poder 
colaborar con los dipositivos in-
teligentes que puedan encontrar-
se en el hogar. Es similar al Echo 

del que Amazon ya ha vendido 
más de tres millones de unida-
des en EEUU. Sin embargo, 
existe una considerable diferen-
cia con lo que ahora ofrece 
Apple. El consumidor no tendrá 
que adquirir un nuevo aparato. 
Siri ya está presente en millones 
de dispositivos activos en todo el 
mundo. Apple no necesita crear 
un software para que Siri en-
cienda el aire acondicionado 
media hora antes de llegar a casa 
o para que reproduzca un disco 
de Bob Dylan en el sistema de 
sonido del hogar. Lo harán los 
miles de desarrolladores de apli-
caciones para dispositivos Apple 
que existen en el mundo. Los 
dispositivos y el asistente ya es-
tán en manos de los usuarios. 
Sólo faltan los desarrollos.

Apple fortalece a su asistente Siri
en su conferencia de desarrolladores
Es su respuesta a la guerra de los ayudantes virtuales abierta en los
últimos meses por compañías como Amazon, Google y Microsoft

La ‘Worldwide Developers Conferece’ de Apple reunió a más de 5.000 desarrolladores de aplicaciones iOS de todo el mundo. / InnovacIón
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